

RÉPUBLIQUE DU CAMEROUN
Paix – Travail – Patrie

UNIVERSITÉ DE DSCHANG
Scholae Thesaurus Dschangensis Ibi Cordum

RECTORAT

CABINET DU RECTEUR



REPUBLIC OF CAMEROON
Peace – Work – Fatherland

UNIVERSITY OF DSCHANG
Scholae Thesaurus Dschangensis Ibi Cordum

CHANCELLERY

THE VICE-CHANCELLOR'S OFFICE

BP 96, Dschang (Cameroun) – Tél./Fax (237) 233 45 13 81 – Website : <http://www.univ-dschang.org>. E-mail: udsrectorat@univ-dschang.org

***Cérémonie de proclamation officielle
des résultats de fin de l'année académique 2024/2025
à l'Université de Dschang***

**CLOSING REMARKS FROM THE VICE-CHANCELLOR
OF THE UNIVERSITY OF DSCHANG**

Prof. Roger TSAFACK NANFOSSO

Centre International de Conférences
S.M. Mathias DJOUMESSI

Université de Dschang
31 Juillet 2025, 10h.

- Monsieur le Préfet de la Menoua ;
- Monsieur le Président du Conseil d'Administration de l'Université de Dschang ;
- Monsieur le Maire de la Commune de Dschang ;
- Honorables élus du peuple : Sénateurs, Députés, Conseillers régionaux et Conseillers municipaux ;
- Distingués membres du Conseil Rectoral de l'Université de Dschang ;
- Messieurs les plénipotentiaires du pouvoir judiciaire : Président et Procureur de la République près les tribunaux de Dschang ;
- Monsieur le Sous-Préfet de Dschang ;
- Messieurs les Promoteurs des Instituts Privés d'Enseignement Supérieur ;
- Leurs Majestés les Chefs supérieurs, dépositaires du pouvoir traditionnel ;
- Chers partenaires du Monde des Entreprises : Présidents, Directeurs Généraux, Directeurs et Managers des sociétés publiques, parapubliques et privées qui nous font l'amitié d'être toujours présents ;
- Chers membres des personnels administratifs, enseignants et non-enseignants de l'Université de Dschang ;
- Chers collègues, personnels enseignant et non-enseignant des Instituts Privés d'Enseignement Supérieur ;
- Mesdames et messieurs les Délégués Généraux, Délégués, Président d'Associations et de Clubs d'étudiants de l'Université de Dschang ;
- Chers étudiantes et étudiants ;
- Distingués invités ;
- Mesdames et Messieurs ;

“*As you make your bed, so you must lie in it.*” On this Thursday, July 31, 2025, the entire university community gathered at the “*H.M. Mathias Djoumessi International Conference Center*” to reap the rewards of a smooth academic year 2024/2025. Yes, what had been planned was achieved in accordance with our academic calendar. So here we are, together, to appreciate the fruits of what we have collectively sown.

To do so, we are holding a ceremony! This is not a whim of the University of Dschang (UDs). For those who may have forgotten, it should be noted that Article 20 of the Ministerial Order of June 2nd, 2020, “*on the general rules governing academic ceremonies and services within national university institutions,*” requires us to organize such a ceremony to close the academic year.

This is an opportunity to welcome all the dignitaries and members of our community who have made it their duty to participate in this institutional event.

Mesdames et Messieurs,

Du mot d’accueil déclamé par Mme le Vice-Recteur chargé des Enseignements, de la Professionnalisation et du Développement des TIC, à la proclamation effective des résultats par différents Chefs d’Établissements, nous observons ensemble que tout coule, comme le fleuve dans son lit.

Il s’agit là d’une expression bien éloquente dans la manière dont cette cérémonie qui est un *landmark* de notre calendrier académique a été préparée, et d’un témoignage pragmatique du bon déroulement de l’année 2024/2025. Pas qu’il n’y ait pas eu de problème, mais que nous les avons, ensemble, surmontés, pour parvenir à ce dénouement heureux. Souvenez-vous que sur le lit du fleuve il y a toujours des embûches mais sa performance se voit dans sa

capacité soit à emporter ces embûches, soit à les contourner, soit à les détruire, parce qu'il faut coûte que vaille avancer.

Toutefois, ce n'est pas parce-que les embûches sont surmontées que nous les oublions. Que non ! Elles sont toujours dans nos mémoires, les unes plus pesantes que d'autres. Au rang de celles qui ont été fatales, des décès, dont ceux de M. Akem Nges Augustine, secrétaire dactylographe en service à l'Antenne de Bambui, décédée le 23 février 2025; et du Prof. Ngadjui Esther, épouse Simo, Chef de Division des Activités Académiques ... à la Faculté de Médecine et des Sciences Pharmaceutiques, entrée dans l'éternité le 19 avril 2025.

Pour tous ceux, étudiants et personnels qui nous ont quittés, je vous prie d'observer une minute de silence.

Merci.

La communauté a pu surmonter les douleurs diverses notamment par la fraternité, la solidarité et le travail. C'est pourquoi nous honorons aujourd'hui la *Dynamique Collective* mise en branle dans les structures spécialisées, les services centraux, les établissements et les antennes et annexe pour :

- démarrer les activités pédagogiques dès octobre 2024,
- tenir le Conseil scientifique de l'École doctorale,
- tenir les jurys de sélection des étudiants de 3^e année de Licence et de 1^e année de Master dans les IPES sous notre tutelle académique,
- organiser les examens de fin du premier et du second semestres dans les établissements propres de l'UDs et dans ces IPES,
- tenir les Conseils d'Établissements, les Conseils de Direction, les Conseils d'Université et les Conseils d'Administration,

- organiser les jurys de soutenances des rapports de stage, de licences professionnelles, de mémoires d'Ingénieurs et de Masters, de thèses de Doctorat d'exercice et de Doctorat/PhD,
- traiter les notes et les documents de délivrance des résultats de telle sorte qu'aujourd'hui nous soyons ici pour les proclamer, conformément, nous l'avons dit, aux directives du calendrier.

Qu'il me soit donc permis de complimenter chaque responsable de pôle d'activités pédagogiques de notre institution, en particulier les Chefs d'Établissements et les Chefs d'Antenne et Annexe pédagogiques, ainsi que les promoteurs et responsables de nos IPES, en l'occurrence :

- Monsieur le Professeur Émile Kemogne, Doyen de la FLSH ;
- Monsieur le Professeur Georges Wandji, Doyen de la FSEG ;
- Monsieur le Professeur Guy José Mvelle Minfenda, Doyen de la FSJP ;
- Madame la Professeure Clotilde Teugwa, épouse Mofor, Doyenne de la FS ;
- Monsieur le Professeur Jean-Paul Assam Assam, Doyen de la FASA ;
- Monsieur le Professeur René Tchinda, Directeur de l'IUT-FV ;
- Monsieur le Professeur Ibrahim Mouiche, Directeur de l'IBA ;
- Monsieur le Professeur Siméon Pierre Choukem, Doyen de la FMSP ;
- Monsieur le Professeur Théophile Kamgaing, Coordonnateur du CRESA-Forêt/Bois ;
- Monsieur le Professeur Fritz Oben, Coordonnateur de l'antenne de la FASA à Bafia.
- Mesdames et Messieurs les Chefs d'Établissements dans les IPES sous la tutelle académique de l'UDs ;

Vous avez su efficacement transformer en réalité les prévisions de notre calendrier. J'avoue que cela n'a pas été facile. C'est pour cela que vous méritez nos acclamations.

Je voudrais par la suite glorifier le travail abattu par chaque enseignant-chercheur. Chers collègues, au-delà des cours dispensés et évalués, vous avez pris part aux activités académiques qui font vivre les établissements. Soyez-en remerciés, tous collectivement, et chacun en ce qui le concerne. Vous méritez nos acclamations.

Évidemment, vous n'avez pas travaillé seuls. Votre activité était articulée avec celle, importante, des personnels non-enseignants dont certains ont montré un niveau de dévouement particulièrement appréciable. Distingués personnels, je vous adresse les remerciements de l'institution pour tout ce que vous faites. Vous aussi méritez nos acclamations.

Votre abnégation a rencontré chez les étudiants la hargne de réussir. Aussi je félicite vigoureusement les *cop's* qui ont validé toutes leurs unités d'enseignement et plus encore ceux qui ont occupé les premières places. Nous avons tous suivi les scores et les classements qui viennent d'être lus par les Chefs d'Établissements. À côté de ces brillants sujets, il y en a qui, malheureusement, n'ont pas pu passer d'un niveau à l'autre ou n'ont pas obtenu leur diplôme. À ceux-là, je formule mes encouragements afin que, l'année prochaine, ils puissent relever le défi haut-la-main.

Il ne vous a pas échappé, Mesdames et Messieurs, que nous devons cette cohérente orchestration pédagogique à une administration centrale perspicace. Celle-ci travaille sous les orientations d'un Conseil d'Administration bienveillant qui a tenu ses deux sessions de l'année à temps sous la présidence de Sa Majesté le Professeur Paul Célestin Ndembiyembe qui vous prie d'excuser son absence ce jour.

Au plan opérationnel, la nervure centrale de l'UDs s'est mobilisée au quotidien. Les Vice-Recteurs, le Secrétaire Général, le Conseiller technique, les Directeurs centraux (DAAC, DIPD, DCOU, DAAF), les services rattachés du Ministère des Finances (CFS et AC), les structures spécialisées (Bibliothèque centrale, CMS, etc.) ainsi que l'ensemble des personnels administratifs ont manifesté, chacun à sa position, la performance qu'il faut.

Mesdames et Messieurs,

Alors que la présente cérémonie expose de fort belle manière une symbiose des composantes de notre *Dynamique Collective* pour clore une saison académique dense, nous pouvons donc ensemble répéter ce *leitmotiv* : « *A l'Université de Dschang, l'année académique a un début ; l'année académique a une fin !* » Les intervenants qui m'ont précédé sur ce podium ont présenté de façon assez détaillée les chiffres-clés des activités pédagogiques ; je n'y reviendrai pas outre mesure. Simplement, je vais en rappeler quelques-uns qui me semblent cardinaux :

- 2 610 travaux soutenus dans les 06 *Dschang Schools* de notre École Doctorale dont 793 mémoires de Master-Professionnel, 377 mémoires d'Ingénieur, 949 mémoires de Master-Recherche, 64 thèses de Doctorats d'exercice de médecine et de pharmacie, 427 thèses de Doctorat/PhD ;
- 741 enseignants-chercheurs dont 118 Assistants, 293 Chargés de Cours, 197 Maîtres de Conférences, 133 Professeurs Titulaires – soit un ratio enseignant/étudiant de 1/26 ;

- 651 personnels non-enseignants dont 553 personnels directs de l'université et 98 personnels de la chaîne solde du MINFI à raison de 65 fonctionnaires et 33 contractuels de la Fonction publique ;

Dans le dessein de renforcer qualitativement et quantitativement la formation, l'année 2024/2025 a été particulièrement marquée à l'UDs par l'enrôlement de 45 nouveaux Assistants et 30 personnels d'appui en remplacement numérique de personnes démissionnaires, décédées ou retraitées (pour les personnels d'appui).

Dear members of the university community,

While academic performance is primarily the result of students' learning efforts and their instructors' teaching, it must be recognized that every success is always the result of a multitude of factors. Among these are the encouragement of excellence, the promotion of a vibrant community life within the institution, the performance of academic support services, and all the post- and co-curricular activities organized in particular by the Directorate of Students' Welfare, our Dschang Schools, and our various partners.

Relativement à l'encouragement de l'excellence, nous nous arrêtons sur une initiative-phare : celle du Chef de l'État, SE Paul Biya. Au cours de l'année 2024/2025, le Président a envoyé à l'UDs 264 550 000 FCFA pour payer la prime à l'excellence à 5 291 étudiants ayant bien performé dans leurs études l'année d'avant. Ainsi, un étudiant sur 4 dans notre institution est attributaire de cette prime qui est une importante source de motivation. Beaucoup d'autres initiatives d'encouragement de l'excellence existent, certaines initiées par nos *alumni* dont Mr Ndasi Moses ; d'autres par des entreprises citoyennes à l'instar d'*Orange – Cameroon*, de *Commercial Bank*, etc.

En matière d'assistance sociale, 94 étudiants ont bénéficié d'une exonération des droits universitaires. Il s'agit d'étudiants indigents et d'étudiants vivant avec un handicap ou ayant des parents en situation de handicap. 43 autres ont bénéficié d'une assistance financière dans le cadre des aides aux victimes de maladies chroniques, aux indigents, aux personnes vivant avec un handicap et aux albinos – le dossier traité est en attente de paiement. Plusieurs étudiants ont bénéficié de stages rémunérés à l'intérieur de nos campus. Au moment où je vous parle, 40 d'entre eux ont été présélectionnés pour bénéficier du stage de vacances MINESUP. En plus, une soixantaine sera choisie pour effectuer le stage au *Media Center* dans le cadre de la production des cahiers de composition d'étudiants.

S'agissant de la vie associative, 11 associations, en l'occurrence celles des étudiants des établissements et la Mutuelle de Solidarité des Étudiants Camerounais ainsi que 25 clubs culturels ont effectivement fonctionné au cours de l'année. C'est à travers ces entités que l'institution a été animée et qu'elle a valablement participé à plusieurs rendez-vous nationaux à l'instar des fêtes nationales – 11 février et 20 mai où 430 étudiants ont à chaque fois pris part, accompagnés de 25 encadreurs techniques –, du Festival national universitaire des arts et de la culture qui s'est tenu du 11 au 16 novembre 2024, du Forum de l'étudiant camerounais qui a eu lieu du 25 au 27 novembre à Yaoundé, etc.

Quant aux activités sportives, nous constatons que l'année 2024/2025 a été sans nul doute florissante. Notre institution a accueilli la première étape du Championnat sportif national universitaire par zone du 26 au 29 avril 2025. Nous avons présenté 238 étudiants sportifs et artistes accompagnés par 31 encadreurs techniques et médicaux. Au total 196 étudiants-athlètes se sont qualifiés pour les finales nationales prévues à l'Université d'Ebolowa l'année prochaine. Avec un taux de qualification 82,35%, notre institution est ainsi la première sur les cinq qui étaient en compétition dans la zone D à Dschang. À

côté de cette performance régionale, il convient de relever que toutes les activités et manifestations sportives prévues ont été réalisées : la célébration de la Journée internationale du sport universitaire, la marche sportive mensuelle, les Jeux inter-établissements, le championnat inter-structures, etc.

Nos campus ont aussi et surtout brillé au cours de cette année grâce à une animation scientifique et culturelle des plus soutenue. Au-delà de notre traditionnelle semaine scientifique et culturelle du début d'année, 07 « grandes conférences » organisées par nos *Dschang School* se sont tenues et une quinzaine de séminaires et colloques d'envergure internationale ont eu lieu. Le point culminant de cette animation et de ce rayonnement aura été la visite, le 04 juin 2025, du Professeur James A. Robinson, lauréat du Prix Nobel d'Économie 2024.

Mr. Senior Divisional Officer,

Ladies and gentlemen,

The academic excellence we are celebrating today at the University of Dschang does not exist in a sociopolitical vacuum. It is part of the Head of State Paul Biya's vision for universities and youth. This vision is marked, among other things, by the university-business partnership enshrined in the current Higher Education Law implemented since July 23th, 2025. It is illustrated here by the following trilogy: “incubate,” “create,” and “contribute.”

Au-delà des enseignements reçus dans les parcours classiques et professionnels, l'UDs a proposé aux jeunes au cours de l'année 2024/2025 trois espaces d'incubation de leurs entreprises : le CATI²-UDs que beaucoup connaissent, bien sûr, mais aussi la Chaire Pierre Castel et, désormais, l'*Orange Digital Center*, entre autres. Dans ces espaces, les jeunes se forment un véritable

destin d'entrepreneur ; ils en sortent d'ailleurs avec des entreprises effectivement créées. À titre d'illustration, le CATI²-UDs, par exemple, a incubé et facilité la création de 135 entreprises dans les secteurs des technologies, de l'agriculture et des minéraux du développement. Ces *startups* ont déjà généré 330 emplois permanents et 556 emplois non permanents. Au cours de cette année en particulier, 30 établissements ont été créés pour accompagner trente déplacés internes et populations hôtes dans cinq communes; 10 *startups* issues du CATI²-UDs ont été financées à hauteur de 10 000 euros chacune; 304 éco-entrepreneurs ont été formés; 70 jeunes et femmes ont été initiés à la production et à la valorisation des briques de terres comprimées (BTC), etc.

À côté de l'incubation des porteurs de projets et de leurs projets d'entreprises, l'UDs crée en interne des produits susceptibles d'être directement mis sur le marché par le biais d'entreprises industrielles ou commerciales. Si les initiatives de ce genre sont nombreuses, nous nous arrêtons sur celle qui a suscité beaucoup de commentaires au cours de cette année : il s'agit de l'*UDs Mineral Water* produit par notre IUT. Il s'agit d'une initiative prometteuse qui, lorsque toutes les procédures techniques et administratives seront accomplies, sera peut-être un fleuron de l'entrepreneuriat universitaire à l'interne.

Enfin, l'UDs a illustré l'université-entreprise en 2024/2025 par sa contribution au renforcement du tissu productif national en participant à de nombreux projets : notre entreprise, le GIE, où de nombreux membres de notre institution sont actionnaires, oui, mais aussi des initiatives à financement national et international portés par nos laboratoires et nos établissements. Je voudrais évoquer spécialement ici d'une part, la formation de 40 pairs-éducateurs en matériaux de construction bas carbone et écoconstruction prévue pour se dérouler du 22 août au 10 septembre au campus de l'Institut des Beaux-

Arts à Foumban et, d'autre part, deux projets hébergés par notre Centre de formation à distance (*Distance Éducation*). Ce Centre a accueilli cette année jusqu'à 40 personnes dont 32 postulants au Certificat d'aptitude à un métier, et 08 pour la formation au Diplôme d'études universitaires et professionnelle en agriculture.

Monsieur le Préfet,

Distinguées autorités,

Chers parents et chers étudiants,

Mesdames et Messieurs,

Nous sortons de cette année 2024/2025 pleinement satisfaits de la partition jouée par chaque membre de notre communauté universitaire. Et, de façon tout à fait spéciale, nous exprimons notre *satisfecit* à l'endroit des *cop's*. Au cours de l'année qui s'achève, l'étudiant-apprenant, l'étudiant-sportif, l'étudiant-animateur, l'étudiant-entrepreneur ainsi que l'étudiant-citoyen se sont admirablement illustrés dans nos campus. Dans les semaines et les mois à venir, ils vont certainement exprimer leur citoyenneté sur d'autres terrains. Je ne doute évidemment pas qu'ils agissent en faveur de leurs intérêts tels qu'ils sont actuellement préservés et promus dans notre institution.

Au moment où nous nous apprêtons à tirer les rideaux sur cette ponctuation conclusive de notre année académique, nous annonçons des innovations qui amélioreront les conditions de travail et d'études. L'une d'elles, parce qu'elle est désormais très visible à proximité de notre Centre de Développement du Numérique Universitaire, c'est le Pavillon de l'enseignant, financé sur fonds privés par le GS30. Après 70 jours, les travaux en sont à un taux d'exécution de 68%. En attendant que toutes les innovations au profit des

personnels et des étudiants soient mises en œuvre, nous pensons déjà pour l'instant aux congés et, surtout, à l'année qui vient.

Dès demain, 1^{er} août, l'université sera en congé. Comme nous le rappelons toujours, cela ne veut pas dire que l'institution est fermée. Des permanences ont été organisées pour qu'un service minimum soit assuré. Les concours dans nos établissements technologiques et professionnels – FASA, IUT-FV, IBA, FMSP – sont ouverts et se préparent minutieusement. Les campagnes d'information et de recrutement dans les établissements facultaires classiques sont d'ores et déjà lancées à la FLSH, à la FSEG, à la FSJP, à la FS.

À chacun et à tous, je souhaite de bonnes vacances universitaires. Rendez-vous donc, en septembre, pour nos activités de lancement de l'année académique 2025/2026 qui commence effectivement le 6 octobre 2025.

Thank you for your kind and patient attention./